
На каналах 
настроили 
пирамид
Мошенникам  
помогают боты

На фоне обвала фондового рын
ка, приостановки торгов и эко
номических проблем россияне 
искали способы заработка и вы
годных инвестиций и все чаще 
оказывались жертвами злоумыш
ленников. ЦБ по итогам полуго
дия зафиксировал кратный рост 
мошеннических операций, осо
бо отметив взлет финансовых пи
рамид. Одним из популярных но
вых способов привлечения денег 
в них стали боты в Telegram. 

В январе—июне ЦБ выявил ак-
тивный рост в России числа финан-
совых пирамид: их обнаружено 954, 
тогда как за весь 2021 год — только 
871. Всего регулятор за полугодие 
зафиксировал признаки нелегаль-
ной деятельности у 2,3 тыс. субъек-
тов. Это, пояснили в Банке России, 
втрое больше, чем за тот же период 
2021 года.

Основная часть выявленных пи-
рамид приходится на мошенничест-
во в сети: доля онлайн-субъектов сре-
ди финансовых пирамид составила 
96,5%. Среди них, например, резко 
возросло количество действующих 
только в мессенджере Telegram, 
в первую очередь речь идет о привле-
чении денег через Telegram-ботов. 
«Для начала работы с ботом пользо-
вателя призывают просто перейти 
по ссылке из Telegram-канала и на-
писать текстовое сообщение»,— го-
ворят в ЦБ.

Росло и число проектов, предла-
гающих вложиться в криптовалю-
ты и псевдокриптовалюты — на них 
пришлось более половины финансо-
вых пирамид (537 субъектов). Почти 
четверть пирамид выявлена в виде 
экономических игр.

Кроме того, злоумышленники 
активно привлекали граждан неза-
конной выдачей потребительских 
займов под разными видами, а так-
же через нелегальных форекс-диле-
ров (см. „Ъ“ от 6 декабря 2021 года), 
которые заявляли якобы о наличии 
лицензии зарубежного регулятора 
и собирали деньги с граждан исклю-
чительно в иностранной валюте или 
в криптовалютах. 

По мнению партнера «ФБК Legal» 
Елены Бокаревой, ежегодный объем 
потенциального ущерба от нелегаль-
ных кредиторов и пирамид может 
исчисляться миллиардами рублей. 
Например, в 2017–2019 годах уста-
новленная правоохранительны-
ми органами сумма ущерба только 
лишь от финансовых пирамид со-
ставляла 0,8–8,4 млрд руб. 

Рост в первом полугодии быть 
связан с волной кризиса на фоне на-
чала военных действий на Украине. 
«Из-за санкций резко изменились 
условия работы легальных финан-
совых институтов, чем воспользо-
вались злоумышленники… Обеспо-
коенные возможными трудностями 
люди искали новые способы инве-
стиций, и ответом стало появление 
новых финансовых пирамид»,— от-
мечают в Банке России.
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Далее со всеми разъяснениями
Еврокомиссия разрешила железнодорожные перевозки  
подсанкционных российских товаров в Калининград

Конфликт вокруг запрета транзита рос
сийских товаров через Литву в Калинин
град, похоже, близок к завершению. 
В среду Еврокомиссия  опубликовала 
разъяснения о порядке применения санк
ций против РФ к транзитным перевоз
кам. В документе отмечается: железно
дорожный транзит в Калининград товаров 
мирного назначения не запрещен, одна
ко их перевозки должны быть предметом 
«целенаправленного, пропорционально
го и эффективного контроля» со сторо
ны властей государств ЕС. В МИД Литвы 
разъяснения Еврокомиссии оценили по
ложительно. В российском же внешне
политическом ведомстве прозвучавшее 
из Брюсселя заявление назвали «про
явлением реализма и здравомыслия», 
но при этом  отметили: «Вопросы по со
держанию  документа у нас остаются».

В среду на сайте Европейской комиссии 
был опубликован документ, разъясняю-
щий порядок применения санкций против 
России к транзитным перевозкам. «Автомо-
бильный транзит подсанкционных товаров 
российскими компаниями не разрешен в со-
ответствии с ограничительными мерами ЕС. 
На железнодорожном транспорте такого за-
прета нет без ущерба для обязательства госу-
дарств—членов ЕС осуществлять эффектив-
ный контроль»,— говорится в пресс-релизе, 
распространенном Еврокомиссией. 

Там же особо подчеркивается: «Стра-
нам ЕС нужно проверять, чтобы объемы 
транзита соответствовали средним показате-
лям, зафиксированным в течение последних 
трех лет. В особенности это касается спроса 
на основные товары». Отмечается также, что 
государства-члены должны отслеживать не-
обычные потоки товаров или тенденции, ко-
торые могут свидетельствовать о попытках 
обхода Москвой европейских санкций.

Речь в разъяснениях Еврокомиссии идет 
о всех невоенных товарах, попадающих под 
санкции. Транзит товаров и технологий во-
енного или двойного назначения остается 
под категорическим запретом, независимо 
от выбранного способа транспортировки.

Напомним, что железнодорожный и ав-
томобильный транзит в Калининград санк-
ционных, с точки зрения ЕС, товаров был 
остановлен Литвой с 18 июня. Спустя два 
дня в МИД РФ была вызвана временная по-
веренная в делах Литвы Виргиния Умбрасе-
не (своего посла литовские власти отозвали 
из Москвы в апреле). «Потребовали незамед-
лительной отмены этих рестрикций. Ука-
зали, что расцениваем провокационные 
меры литовской стороны, нарушающие ме-
ждународно-правовые обязательства Литвы, 
как открыто враждебные»,— заявили тогда 
в МИД РФ и предупредили о праве на «дей-
ствия по защите своих национальных ин-

тересов». На этом фоне целый ряд россий-
ских политиков и чиновников выступил 
с резкими заявлениями. Так, зампред Совбе-
за РФ Дмитрий Медведев в интервью «Аргу-
ментам и фактам» назвал поведение Литвы 
«хамским». И добавил: «Литва подобостраст-
но расшаркалась перед американскими бла-
годетелями, в очередной раз проявив свои 
дебильные русофобские установки».

Первые комментарии из РФ после по-
явления заявления Еврокомиссии между 
тем оказались максимально сдержанными. 
«Мы считаем необходимым изучить форму-
лировки и положения только опубликован-
ного документа, прежде чем делать выво-
ды»,— заявил «РИА Новости» руководитель 
пресс-службы правительства Калининград-
ской области Дмитрий Лысков. 

А официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова сказала в эфире телеканала «Рос-
сия 1»: «Нам теперь нужно их (разъяснения 
Еврокомиссии.— „Ъ“) изучить, и, я думаю, 
мы предоставим более подробную информа-
цию». Чуть позднее на сайте МИДа было опу-
бликовано заявление госпожи Захаровой, 
где говорится: «Решение, снимающее огра-
ничения для определенной номенклатуры 
продукции, перевозимой железнодорожным 
транспортом,— проявление реализма и здра-
вомыслия. Хотя вопросы по содержанию 
данного документа у нас остаются». Предста-
витель внешнеполитического ведомства поо-
бещала, что «российской стороной будет нала-
жен плотный мониторинг того, как указанные 
шаги ЕС будут реализовываться на практике».

Власти Литвы же, которые ранее занима-
ли максимально жесткую позицию и про-
являли готовность играть на обострение, 
заявление Еврокомиссии все-таки сочли 
конструктивным. 
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ЭНЕРГОКОЛЬЦО РАЗМЫК АЕ ТСЯ
П Р И Б А Л Т И К А  М ОЖ Е Т  Д О С Р О Ч Н О  О Т К Л Ю Ч И Т Ь С Я  О Т  Э Н Е Р Г О С И С Т Е М Ы  Р О С С И И

Литва предлагает Латвии и Эстонии досрочно отключиться от энергосистем России и Белорус-
сии, покинув энергокольцо БРЭЛЛ уже в 2024 году. Российские регуляторы не знают о пере-
говорах, но не видят угроз для энергосистем центральной России и Калининграда. Аналитики 
сомневаются в возможностях прибалтийских стран ускоренно разорвать энергосвязи, оцени-
вая их дополнительные расходы на покупку энергии в ЕС в €400 млн в год.

Литва настаивает на отключении стран Прибалтики от энергосистем России и Белоруссии уже в 2024 году, 
то есть на год раньше плана. Страна уже ведет переговоры с Эстонией и Латвией, заявил 13 июля глава Litgrid 
(сетевой оператор Литвы) Рокас Масюлис. Он добавил, что в дискуссии также участвует Еврокомиссия. Речь 
идет о разрыве энергокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, Россия, Эстония, Литва и Латвия).

Энергосистемы России, Белоруссии и стран Балтии имеют общие электросвязи еще со времен 
СССР, что позволяет им вести физические и коммерческие перетоки электроэнергии. с9

Канада пригрела 
«Газпром»
Страна временно вывела из-под санкций 
агрегаты для «Северного потока»

Канада до конца 2024 года  освободила 
все оборудование «Газпрома» от дей
ствия санкций, введенных против ком
пании после начала военных действий 
на Украине. По данным „Ъ“, страна пре
доставила Siemens Energy временную 
лицензию для ремонта, обслуживания 
и транспортировки газоперекачиваю
щего оборудования для «Северного по
тока». Первая готовая машина еще на
ходится в Канаде и будет отправлена 
в Россию через Германию 15 июля. Еще 
два агрегата могут отправиться в Канаду 
на ремонт в ближайшее время. Однако 
сам «Газпром» заявляет, что не уверен 
в том, что получит турбины и, соответст
венно, сможет полностью восстановить 
прокачку по «Северному потоку».

Канада выдала Siemens Energy лицензию, 
позволяющую до 31 декабря 2024 года произво-
дить ремонт, сервис и транспортировку обору-
дования для «Газпрома» на территории страны, 
утверждают источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией. Тем самым Оттава полностью решила 
проблему с последующим ремонтом оборудо-
вания для компрессорной станции «Портовая», 
используемой для подачи газа по газопроводу 
«Северный поток» из России в Германию. За это 
время на площадке разрешено отремонтиро-
вать пять машин. В частности, две ГТА с ком-
прессорной станции «Портовая» в ближайшее 
время отправятся на ремонт.

Испытания газоперекачивающего аг-
регата для компрессорной станции «Пор-
товая», который сейчас находится в Мон-
реале, завершены, оборудование будет 
отправлено из Канады 15 июля, утвержда-
ют источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. 
Транспортировка агрегата через Германию 
займет до 14 дней. Если проблем с логисти-
кой не возникнет, то он должен заработать 
в начале августа. При этом один из собесед-
ников „Ъ“ отмечает, что выдача лицензии 
не означает, что Канада или немецкая сто-
рона не отзовут лицензию в любой момент. 

В Siemens Energy отказались комменти-
ровать дату поставки и другие детали. В «Газ-
проме» же заявили, что не располагают 
ни одним документом, позволяющим Sie-
mens вывезти из Канады турбину для «Север-
ного потока». Соответственно, в компании 
считают, что «не представляется возможным 
сделать объективный вывод о дальнейшем 
развитии ситуации» с обеспечением без-
опасной работы компрессорной станции 
«Портовая», которая «является критически 
важным объектом» для «Северного потока».

Газовые турбины Siemens Energy SGT-А65, 
установленные на компрессорной станции 
«Портовая», произведены на базе авиацион-
ных двигателей Rolls-Royce, что сужает чи-
сло площадок, пригодных для их ремонта.
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Что посеяли, 
то и в Стамбуле
Чем закончилась битва  
за украинское зерно

Представители России и Украины 
на следующей неделе подпишут до
кумент, который позволит разблоки
ровать морские перевозки украинско
го зерна. Надежду на это выразили 
в Минобороны Турции, подводя  итоги 
прошедших в среду в Стамбуле пе
реговоров по «зерновому вопросу». 
Опрошенные „Ъ“ эксперты отмеча
ют, что решение проблемы  выгодно 
обеим сторонам конфликта:  Укра ина 
сможет выручить от продажи  зерна 
не менее $5 млрд, а РФ вновь про
демонстрирует свою значимость 
на между народной арене.

Стамбульская встреча прошла «позитив-
но и конструктивно»: стороны выразили го-
товность решить проблему с невозможно-
стью вывоза зерна из черноморских портов 
Украины. Об этом заявили в среду вечером 
в Минобороны Турции. Там рассказали, 
что представители РФ и Украины обсудили 
все детали, касающиеся безопасного про-
хода по Черному морю груженных зерном 
судов, договорились о создании в Стамбу-
ле профильного координационного цен-
тра и решили вновь собраться на следую-
щей неделе. На той встрече, как ожидается, 
и будет подписано соглашение, которое по-
зволит немного уменьшить остроту разви-
вающегося сейчас глобального продоволь-
ственного кризиса.

Оптимизмом было пропитано и заявле-
ние генсека ООН Антониу Гутерриша (все-
мирная организация — четвертый, на-
ряду с РФ, Украиной и Турцией, участник 
переговоров). Он заявил, что в Стамбуле 
был сделан серьезный шаг на пути к вы-
возу с Украины зерна. Господин Гутерриш 
поблагодарил за работу Москву и Киев, от-
метив: стамбульская встреча доказала, что 
представители двух стран могут продуктив-
но разговаривать друг с другом. «Было суб-
стантивное согласие по многим аспектам, 
а именно по вопросам о механизмах контр-
оля, координации, разминированию, 
по многим, я бы сказал, существенным ас-
пектам»,— уточнил он. И добавил: в мире, 
который погрузился во мрак глобального 
кризиса, «сегодня появился луч надежды». 
Впрочем, давать стопроцентную гарантию 
того, что на следующей встрече соглаше-
ние о вывозе зерна будет подписано, ген-
сек ООН все-таки не стал. 

Напомним, что, по оценкам президента 
США Джо Байдена, на украинских складах 
хранится около 20 млн тонн зерна, которые 
чрезвычайно важны для международного 
рынка,— их доставка потребителям позво-
лила бы снизить цены и уменьшить остро-
ту продовольственного кризиса.
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